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PRIMERAS PLANAS 
 

 PELEAN CAUSANTES $431 MIL MILLONES 

 

CUMPLE A MEDIAS PRD SU ELECCIÓN 

 PEÑA REVIRA: CORDERO “JUEGA DE GOLPEADOR” 

 

SIGUE ENTRAMPADO EL PRD EN SU DESASEO 
ELECTORAL 

 

PRD REEDITA SU COCHINERO EN EL DF Y EN DOS 
ESTADOS 

 SIGUE CAOS EN PRD 

 

LA VOLATILIDAD SE PROLONGARÁ A 2012 

 AUMENTA LA BOLSA DEL FONDO METROPOLITANO 

 EL PRI NO VA A CAER EN LA PROVOCACIÓN: PEÑA NIETO 

 CIERRA MICHOACÁN ENTRE ACUSACIONES 

 ¡GRAVE EXTORSIÓN! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/11/11 CORREO ILUSTRADO 47 

Universidad crítica 

Son momentos de definición en la UNAM, la Junta de Gobierno inicia las reuniones con 
los académicos y académicas que han aceptado el reto de dirigir a nuestra institución. Es 
un momento en que la comunidad debe cerrar filas en defensa de su universidad. 

Como universitarios consideramos que es fundamental que el próximo rector garantice la 
libertad de expresión y la pluralidad de nuestra institución, defienda su presupuesto y 
mantenga una posición crítica y propositiva ante los grandes temas nacionales. 
 
Hoy, la mejor UNAM es una universidad crítica y de puertas abiertas, no permitamos que 
con bajos presupuestos y amenazas se cierre el corazón de nuestra nación. 
 
Defendamos nuestra universidad ¡Con mucho corazón! Informes:  
redesuniversitarias@gmail.com 
 
Redes Universitarias: estudiantes de UNAM, UAM, UPN, UACM, Universidad Autónoma 
de Ciudad Juárez, Universidad Veracruzana. Responsables: Karina Mendoza, Vicente 
Jurado y Manuel Otero 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

mailto:redesuniversitarias@gmail.com
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Tuirán: “Todavía no podemos decir que hay igualdad de oportunidades” 

La Jornada: Aunque la brecha de acceso a la educación superior se redujo de 15.6 por 
ciento a 3.7 por ciento en las dos décadas pasadas, hoy día, 74 ciudades del país no 
tienen un solo plantel de enseñanza profesional, apenas 21 por ciento de los jóvenes más 
pobres ingresan a este nivel, aunque 78.4 por ciento de los estudiantes con ingresos más 
altos sí lo hace, advierte el Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, al 
señalar que a pesar de los avances, ―todavía no podemos decir que hay igualdad de 
oportunidades‖. 

Incluso, reconoce que aún ―estamos lejos de brindar elementos a los jóvenes de escasos 
recursos para sostener su permanencia en la escuela‖, por ejemplo, mediante el 
programa de becas, ya que sólo se llega a 400 mil estudiantes en situación de pobreza, 
de un universo de casi 800 mil. 

En entrevista, el funcionario expresa que la desigualdad social y económica limita a los 
jóvenes el ejercicio pleno del derecho a la educación y, con ello, el país desperdicia uno 
de los activos más importantes con los que cuenta, ―mostrándose incapaz de impedir que 
el origen social condicione en buena medida el destino educativo, social y laboral‖ de su 
juventud. Una nación con poca movilidad social, tiene el peligro de generar frustración y 
resentimiento social, con los costos que todos conocemos, advierte. (Contraportada y 
40) 

* SEP pondrá en marcha la Universidad Abierta y a Distancia de México 

Reforma: La SEP pondrá en marcha la Universidad Abierta y a Distancia de México, con 
la cual esperan llegar a una matrícula aproximada de 150 mil estudiantes para 2015. Así 
lo indicó Manuel Quintero, Coordinador General del Programa de Educación Superior 
Abierta y a Distancia, antecedente de la nueva institución, que fue lanzado en 2009 por la 
dependencia federal. En la actualidad, esa modalidad universitaria ofrece de forma 
gratuita 12 carreras a través de internet, las cuales tienen una matrícula de alrededor de 
44 mil alumnos, de los cuales 700 radican fuera de México.  
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―Con esta transformación (a universidad) los estudiantes se van a ver beneficiados, 
porque será un entorno de identidad para ellos; van a tener la certidumbre de que es algo 
muy serio por parte de la SEP que se concreta en una universidad, una institución de las 
mismas características de la UNAM o del Politécnico‖, dijo Quintero en entrevista.  

El presupuesto destinado por el Gobierno Federal para el programa en 2011 fue de 192 
millones de pesos, y se espera que el monto sea igual para 2012, indicó. ―En la SEP 
preferimos iniciar como un programa, de tal manera que ahora no sólo tenemos 
estudiantes, los cuales ya van en tercer cuatrimestre, sino que, ahora que se convierte en 
universidad, vamos a tener un camino avanzado importante, con muchas facilidades, 
infraestructura, recursos didácticos, programas de capacitación y personal académico‖, 
señaló el funcionario. (Reforma 2-A, Metro 10) 

* Plataforma Académica Innovación Tecnológica para la Educación Superior 

El Universal: Durante el anuncio de Telmex de la creación de su Plataforma Académica 
Innovación Tecnológica para la Educación Superior, Consuelo Sáizar, titular del Conaculta 
se congratuló del hecho, dijo que ello permitirá contar con mecanismos para la difusión de 
todo el acervo digitalizado de las instituciones de educación superior. (El Universal 2-
Tech-Bit, Milenio 29) 

* Propuestas de Narro 

Reforma: Poner en operación otra Escuela Nacional de Estudios Superiores, ahora en 
Morelia; impulsar un Programa de Rejuvenecimiento de la planta académica y crear un 
Consejo de Evaluación Educativa en la UNAM, son algunas de las propuestas que el 
rector José Narro plantea para la institución. Estas líneas forman parte del plan de trabajo 
que presentó a la Junta de Gobierno de la Universidad, y a partir de las cuales buscará 
ser reelecto en el cargo. (Reforma 4-Ciudad, Excélsior 16 y 17) 

* Los candidatos a la rectoría de la UNAM se entrevistarán con miembros de la 
Junta de Gobierno 

Reforma: Este lunes, los cinco candidatos a la rectoría de la UNAM para el periodo 2011-
2015 Ana María Cetto Kramis, José Gonzalo Guerrero Zepeda, José Narro Robles, Suemi 
Rodríguez Romo y Francisco José Trigo Tavera-, se entrevistarán con miembros de la 
Junta de Gobierno de esta casa de estudios.  
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En un comunicado emitido por este organismo se informó que los aspirantes entregaron 
en la oficina de la Junta su currículum vitae, síntesis curricular, plan de trabajo, resumen 
del plan de trabajo y carta de aceptación para acudir a una entrevista individual. (Reforma 
4-Ciudad, Excélsior 16 y 17-A, El Financiero. 36, La Jornada 42) 

SEP 

* Vanguardia Política.- Aurora Berdejo 

El Sol de México: El pasado viernes, por las redes sociales se soltó el rumor de que el 
Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, quien está hospitalizado debido a una 
insuficiencia renal grave, había muerto. Afortunadamente eso no resultó cierto, sin 
embargo, mucho se habla de la salida de Lujambio de la SEP por motivos de salud, para 
dar paso, ni más ni menos, al relevo en la persona de Fernando González Sánchez, 
actual Subsecretario de Educación Básica y yerno de Elba Esther Gordillo, con lo que la 
profesora, en las postrimerías de la administración calderonista, se haría de esa posición 
tan añorada por ella. (Pág. 9-A) 

* Proyecto de PEF para 2012 privilegia gasto administrativo 

Milenio: El proyecto de Presupuesto del Ejecutivo Federal para 2012 privilegió el gasto 
administrativo y concentró proporcionalmente los más altos incrementos en las oficialías 
mayores de las dependencias, como lo confirma el aumento de mil 363.5 por ciento a 
dicha área de la Secretaría de Seguridad Pública, al pasar de 52.5 millones de pesos este 
año a 795.9 millones para el próximo ejercicio fiscal. La Oficialía Mayor de la SEP 
obtendría a su vez una ampliación de 3 mil 982 millones a 28 mil 133 millones.  

En contraste y de acuerdo con el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la 
Cámara de Diputados, el Consejo Nacional de Fomento Educativo sufrió un recorte de 5 
mil 657 millones de pesos y la Dirección General de Educación Indígena presenta una 
reducción de 147.8 millones. (Pág. 10) 
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* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Reproduce la misiva de Carlos Cortés Chávez, quien expresa: ―Desde el 
martes 27 de octubre, trabajadores de la Administración Federal de Servicios Educativos 
del DF y egresados de la Escuela Normal Superior hemos instalado un plantón en Río 
Nazas 23, colonia Cuauhtémoc, en defensa de nuestros derechos laborales y sindicales y 
por nuestra contratación, como egresados normalistas. Hasta el momento sólo hemos 
recibido por parte de las autoridades acciones de represión e intimidación. 
Responsabilizamos al Gobierno Federal, a las autoridades de la AFSEDF y a Ramiro 
Álvarez Retana, director general adjunto de personal en el DF, de cualquier atentado en 
nuestra contra”. (Pág. 47) 

* Colegios particulares experimentan reducción de entre el 5 por ciento y 6 por 
ciento  

El Universal: En el último año los colegios particulares de nivel básico de la ciudad de 
México han perdido alrededor de 10 mil alumnos, debido a problemas económicos y a los 
apoyos que los gobiernos local y federal dan a las escuelas oficiales. De acuerdo con 
Alejandro Aldape, presidente de la Confederación Nacional de Escuelas Particulares, los 
400 colegios que tiene el DF han experimentado una reducción de entre el 5 por ciento y 
6 por ciento del ciclo 2010-2011 al 2011-2012.  

A su parecer, esta pérdida de alumnos tiene que ver principalmente con la falta de 
solvencia económica de las familias, cuyos papás deciden enviarlos a una de cuatro mil 
300 escuelas públicas de nivel preescolar, primaria y secundaria, donde tienen muchos 
beneficios, como libros gratuitos, vales para uniformes, útiles y apoyo a Niños Talento. 
Señala que ―esas cosas son atractivas, porque en las escuelas privadas no siempre 
tienen los libros ni todos los beneficios, pero no por ser parte de la SEP, que entrega los 
textos sin costo (sic)‖. (Pág. 1-Metrópoli) 

* Pobreza Multidimensional en los Jóvenes 

El Sol de México: El investigador y especialista del Centro de Estudios Sociales y de 
Opinión Pública de la Cámara de Diputados, Juan Pablo Aguirre Quezada, comentó sobre 
algunos datos contenidos en su trabajo Pobreza Multidimensional en los Jóvenes.  
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En lo que respecta al rubro educativo, el especialista explicó: ―Si bien el cuarto informe de 
labores de la SEP 2010 señaló que la eficiencia terminal de primaria es de 94.3 por 
ciento, y que la educación secundaria brindó servicios a más de seis millones de 
adolescentes con una deserción de 6.2 por ciento y eficiencia terminal de 81.6 por ciento, 
todavía existen rezagos en la juventud en situación de vulnerabilidad como lo son 
indígenas, madres solteras, jóvenes embarazadas, con discapacidad, entre otros. La 
cobertura de la educación media superior es de 64.4 por ciento de la población entre 16 a 
18 años, por lo que más de la tercera parte de los jóvenes de esta edad no asisten a la 
escuela‖. (Pág. 6-A) 

* Observador Global.- Emilio Zebadúa 

La Crónica: Durante su campaña, y posteriormente al asumir la Presidencia de la 
República, Felipe Calderón le otorgó a la educación estatus de asunto prioritario en su 
apretada agenda de trabajo… En 2011 la inversión para este rubro fue de 22 mil 955 
millones de pesos, mientras que para el 2012 se planea reducir a 18 mil 125 millones de 
pesos. 

En síntesis: existe un contrasentido entre lo que se dice y lo que se hace: Proyecta el 
poco interés de la administración calderonista para zanjar el rezago educativo en el país. 
La educación es una inversión a largo plazo. Afianza el desarrollo socioeconómico de 
cualquier nación que así lo entiende. En sí misma, es un fin respecto al desarrollo 
humano. Ninguna nación que ha apostado por la educación ha terminado en la 
bancarrota. (Pág. Uno Opinión) 

* Panorama de la Educación 2011 

Reforma: Para crecer, México necesita más inversión pública y privada en innovación y 
ciencia y tecnología. ―De acuerdo con todos los indicadores disponibles, el nivel general 
de la innovación en México es realmente bajo, no solamente en comparación con otros 
países de la OCDE, sino también con las economías emergentes más dinámicas‖, 
destaca el documento Perspectivas OCDE: México.  

El gasto del país en Investigación y Desarrollo como porcentaje del PIB es inferior al 0.5 
por ciento, frente al promedio de la OCDE de 2 por ciento, lo cual se atribuye a la falta de 
competencia, gobernabilidad deficiente y poca inversión en el tema.  
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Y en educación, la situación no es mejor. Según el Panorama de la Educación 2011, 
México tiene un nivel de crecimiento en educación media superior y superior más bajo 
que los de Chile y Brasil. (Pág. 1-Suplemento México) 

* Plantean diputados incrementar gasto educativo 

La Jornada: En el inicio de la discusión del Presupuesto de Egresos 2012, diputados de 
PRI, PAN y PRD coincidieron en conformar una bolsa de casi 60 mil millones de pesos 
adicionales al proyecto original, así como aumentar el gasto para educación, salud e 
infraestructura mediante recursos obtenidos de ahorros y programas de austeridad. Ante 
ello, el secretario de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, Vidal Llerenas 
Morales, adelantó que habrá una reasignación de los recursos del sector de seguridad 
hacia los rubros de educación, carreteras, campo, agua, medio ambiente, cultura y salud. 
(Pág. 6) 

SECTOR EDUCATIVO 

* Firman convenio para que alumnos realicen servicio social en 6 escuelas de 
Chihuahua 

La Jornada: La Secretaría de Educación, Cultura y Deporte de Chihuahua firmó un convenio 
con la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez para que alumnos de la institución realicen 
servicio social en seis escuelas, donde ofrecerán orientación sobre enfermedades, uso de 
drogas y nutrición. Asimismo asesorarán a diversas asociaciones de padres de familia sobre 
manejo eficiente de recursos económicos. En la capital del estado, los alumnos participarán 
en un programa de apoyo escolar a unos 12 mil jóvenes y adultos que no concluyeron sus 
estudios de primaria, secundaria o preparatoria. (Pág. 35) 

* Escuelas del DF enfrentan un fuerte deterioro 

La Jornada: Desde hace 35 años no se construye una sola escuela pública de nivel 
básico en el DF, aseguró la secretaria de la Comisión de Gobierno de la Asamblea 
Legislativa, Aleida Alavez, quien comentó que aunado a eso hay varios de esos 
inmuebles que enfrentan un fuerte deterioro, pues tienen más de 40 años de existencia. 
Para la legisladora perredista, es fundamental que se pueda incidir entre los diputados 
federales para que asignen mayores recursos al ámbito escolar en esta ciudad. (Pág. 38-
Capital) 
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* Voy derecho….- José Eugenio Castañeda E. 

El Financiero: Revirtiendo la injusta distribución de la riqueza y lográndose una mayor 
equidad en las oportunidades para todos los mexicanos. Sin embargo, en el fondo la 
única respuesta está en la educación. Pero incluso en este ámbito se necesita no 
únicamente que haya más maestros y escuelas y que todos los niños y niñas puedan 
acudir a ellas, sino la revisión a fondo en los planes de estudio. 

No basta con llenar las cabezas de nuestros estudiantes con información histórica y 
científica. De nada sirve, si al tiempo la utilizan mal para hacer daño a otros. Se vuelve un 
imperativo entonces que los niños sean educados en virtudes y valores morales, y que 
éstos no se confundan con los religiosos, anqué éstos coincidan en muchos casos con los 
primeros y desde luego nunca estén de más…Eso es lo que en las escuelas se debe 
enseñar, y remachar desde los grados preescolares y hasta la universidad. El civismo, la 
ética y el amor a la Patria, como premisas fundamentales de nuestro ser ciudadano. (Pág. 
11-A-Mercados) 

* Candidato perredista advirtió que desde el magisterio se busca inducir el voto a 
favor del PAN en Michoacán 

Reforma: El candidato perredista a la gubernatura de Michoacán, Silvano Aureoles, 
advirtió ayer de un operativo desde el magisterio para inducir el voto a favor del PAN. A 
una semana de la jornada electoral en la entidad, Aureoles afirmó que la supuesta 
operación electoral panista estará a cargo del SNTE y su lideresa Elba Esther Gordillo. 
(Reforma 18-A) 

* Vitral Político.- Juan Arvizu 

El Gráfico: En su apartado Vitral Social, destaca: ―Las orientaciones necesarias para 
reanudar la primaria y secundaria, las ofrece el INEA. Es gratis. Llamar al 01800 006 
0300…‖. (Pág. 14-Opinión) 

* Crimen organizado utiliza mecanismos para atraer a adolescentes con 
comportamiento agresivo en Cuernavaca 

El Universal: El titular de la Secretaría Técnica del Consejo Estatal de Seguridad Pública 
(CESP), José Herrera Chávez, informó que el crimen organizado utiliza mecanismos para 
atraer a adolescentes con comportamiento agresivo en las escuelas de Cuernavaca, 
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Morelos. Los datos oficiales sobre el desarrollo del bullying y la observación del crimen 
organizado para atraer a los adolescentes, provocó el diseño de un plan de prevención 
que contempla la rehabilitación de los agresores en espacios libres de violencia, el plan 
también contempla algunas sanciones penales contra el bullying. 

De acuerdo con la Secretaría de Educación del estado en el ciclo escolar 2009-2010 de 
93 mil 500 alumnos que iniciaron el curso en secundaria desertaron 6 mil 141, en 
bachillerato de los 51 mil 250 alumnos inscritos 6 mil 325 abandonaron sus estudios. 
Frente a ese fenómeno, la Secretaría Técnica del CESP se coordinó con la Comisión De 
Derechos Humanos de Morelos y con el Instituto de Educación Básica del Estado de 
Morelos, para combinar los resultados de la denuncia ciudadana con los Programas de 
Escuela Segura y la Cruzada Infantil y Juvenil por la Paz y la Legalidad, mismos que 
prevén desarrollar los mecanismos para atender a los niños violentos.  

También se enlazaron con las Secretarías de Educación y de Salud, así como con 
organizaciones civiles, para aplicar un programa preventivo en las escuelas de educación 
pública y para diseñar propuestas de reforma a la Ley de Justicia para Adolescentes y 
analizar nuevas medidas en la legislación morelense que permita prevenir y sancionar de 
manera drástica e inmediata a los autores de incidentes de violencia en las escuelas. 
(Pág. 1 y 2-Estados) 

* Chiapas ha dejado de ser el “arroz negro del analfabetismo”: Ricardo Aguilar 
Gordillo 

El Sol de México: El secretario de Educación de Chiapas, Ricardo Aguilar Gordillo, 
sostuvo que la entidad ha dejado de ser el ―arroz negro del analfabetismo‖ a nivel 
nacional, al inicio de la actual administración se contabilizaron casi 570 mil chiapanecos 
que no sabían leer y escribir, pero en casi cinco años hemos dejado de ser el último lugar. 
La preocupación es que Chiapas estaba en los índices de mayor analfabetismo pero 
afortunadamente dejamos de serlo, aunque los números nos siguen impactando en el 
contexto nacional, mejoramos un 16 por ciento lo que significa un número importante de 
chiapanecos incorporados a la educación y que ahora saben leer y escribir. (Pág. 8-B) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

* Presidente felicita a ganadores de Iniciativa México 

Excélsior: Anoche, acompañado por su esposa, Margarita Zavala, y el Secretario de 
Gobernación, Francisco Blake, el Presidente Felipe Calderón felicitó ayer a los cuatro 
ganadores de Iniciativa México y comentó que ejemplos como los de Olivia Gaxiola, 
Camilo Pagés, Juan Carlos Martín y Mariana González ―demuestran a todos que sí es 
posible un México mejor, que quienes construyen , quienes crean, quienes sirven a los 
demás no solamente son más, sino que son más fuertes y con ellos, mano a mano, 
unidos todos construiremos el México mejor, más justo que todos estamos anhelando‖. 
(Pág. 20 y 21-A) 

* Precisiones de la entrevista en The New York Times.- Fred Álvarez 

Excélsior: El enorme ruido generó una frase sacada de contexto de una entrevista que 
dio el Presidente Felipe Calderón al periódico The New York Times. Fue una pregunta y 
una respuesta la que generó reacciones furibundas, sobre todo por la forma en que la 
información fue cabeceada por varios medios impresos y electrónicos. En lo personal 
había leído la información gracias a una nota del periódico Reforma en internet, firmada 
por el corresponsal en Washington DC, José Díaz Briseño que decía: ―Muchos miembros 
del PRI piensan que un arreglo con el narco puede funcionar, por lo que sería 
preocupante si esta idea triunfa en ese partido‖, afirmó el Presidente Felipe Calderón al 
diario The New York Times.  

El Titular del Ejecutivo Federal ha presumido la cooperación con gobiernos estatales 
emanados de todas las fuerzas políticas, para mejorarla seguridad. Las reacciones no se 
hicieron esperar. Y como era de esperarse el primero en reaccionar fue el PRI. Por ello 
parece extraño que dentro del territorio el discurso sea uno, y más allá de las fronteras se 
transforme en un ataque preelectoral. (Pág. 55 y 59-Código Topo) 

* Peña Nieto acusó a Ernesto Cordero de ser un golpeador 

Milenio: Enrique Peña Nieto acusó a Ernesto Cordero de ser un golpeador, luego de que 
el aspirante presidencial panista lo hizo corresponsable del endeudamiento de Coahuila.  
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Tras reiterar su respaldo a Humberto Moreira, el aspirante presidencial del PRI sostuvo 
que lo dicho por Cordero son declaraciones ―sin sentido‖ y por tanto no caerá en la 
provocación. ―A estas alturas y por la forma en que se conducen, más parece que 
empiezan a decantarse las cosas y cada uno de los actores de aquellos partidos de 
oposición, empiezan a tomar un lugar y una posición en una estrategia; a quienes perfilan 
como sus eventuales candidatos y a otros a quienes les han dado la tarea de golpeadores 
y críticos de todo lo que viene haciendo el partido‖. (Ocho Columnas) 

* Suspende PRD por segunda ocasión sus elecciones en Oaxaca y Chiapas 

La Jornada: El PRD no podrá cumplir con la sentencia del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, que fijaba el 15 de noviembre como plazo para renovar sus 
órganos de gobierno. Ayer, la persistencia de desacuerdos y conflictos entre sus 
diferentes corrientes obligó a suspender por segunda ocasión sus elecciones en Oaxaca y 
Chiapas, que ahora pretende diferir para el 20 de noviembre. Las otras tres elecciones 
internas que quedaron pendientes desde el pasado 23 de octubre se realizaron en el 
Distrito Federal, Zacatecas y Veracruz, donde oficialmente se reportan ―incidentes 
menores‖. En todos estos comicios internos militantes y representantes de las distintas 
corrientes se lanzaron acusaciones mutuas de robo de urnas y paquetería electoral, 
padrón rasurado, compra de votos y quema de boletas, entre otras argucias. (Ocho 
columnas) 

* SAT disputa a contribuyentes créditos fiscales por 431 mil 281 millones de pesos 

Reforma: El SAT disputa a contribuyentes créditos fiscales por 431 mil 281 millones de 
pesos, la cifra más alta en lo que va del sexenio. De acuerdo con el informe trimestral de 
finanzas públicas de la Secretaría de Hacienda, el número de créditos controvertidos en el 
periodo de enero a septiembre de este año creció 26.1 por ciento respecto al mismo lapso 
de 2010. Carlos Cárdenas, presidente del comité de comunicación del Colegio de 
Contadores Públicos de México, atribuyó el aumento registrado este año a un mayor 
número de actos de fiscalización por parte del SAT. Una actividad más intensa del fisco 
significa que se incrementarán los contribuyentes señalados con adeudos que 
posiblemente peleen la decisión, opinó. (Ocho columnas) 
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* Presidenciales del PAN están a la espera de la convocatoria para la contienda 
interna 

Reforma: Los aspirantes presidenciales del PAN, Josefina Vázquez Mota, Ernesto 
Cordero y Santiago Creel, están a la espera de la convocatoria para la contienda interna, 
que podría emitirse el 16 de noviembre. El plazo legal señalado por el IFE para emitir la 
convocatoria vence el 18 de noviembre. ―Yo espero que entre el 16 y el 18 de noviembre 
(salga la convocatoria)‖, contestó Creel a pregunta específica. Entrevistado a la salida del 
mitin del cierre de campaña de los candidatos panistas en Michoacán, el ex secretario de 
Gobernación añadió que las precampañas para la contienda interna inician el 18 de 
noviembre.  

Por su parte, Josefina Vázquez Mota también se refirió al trabajo que se está realizando 
en el blanquiazul para construir las reglas de la contienda interna. Ernesto Cordero, el 
tercer contendiente panista, también sostuvo que los tres aspirantes trabajan por una 
contienda interna que preserve la unidad. (5-A) 
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La desigualdad social y económica limita ejercicio del derecho a la educación, 
señala el subsecretario Rodolfo Tuirán 

Apenas 21% de los jóvenes más pobres, en educación 
superior 

Hoy, 74 ciudades del país no tienen un solo plantel de enseñanza profesional; en 
2006, el número ascendía a 91 

El programa de becas llega a 400 mil estudiantes en situación de pobreza de un 
universo de casi 800 mil 

 
“EN LOS PRÓXIMOS 20 AÑOS NOS TENEMOS QUE PROPONER REDUCIR DE MANERA SIGNIFICATIVA LA 
BRECHA PARA GARANTIZAR IGUALDAD DE OPORTUNIDADES, PARA QUE EL ORIGEN SOCIAL NO OPERE 
COMO UNA LOSA QUE SOBRE LAS ESPALDAS DE LOS JÓVENES” FOTO MARÍA LUISA SEVERIANO  

 
KARINA AVILÉS 
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Aunque la brecha de acceso a la educación superior se redujo de 15.6 por ciento a 3.7 
por ciento en las dos décadas pasadas, hoy día, 74 ciudades del país no tienen un solo 
plantel de enseñanza profesional, apenas 21 por ciento de los jóvenes más pobres 
ingresan a este nivel, aunque 78.4 por ciento de los estudiantes con ingresos más altos sí 
lo hace, advierte el subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, al señalar que a 
pesar de los avances, ―todavía no podemos decir que hay igualdad de oportunidades‖. 

Incluso, reconoce que aún ―estamos lejos de brindar elementos a los jóvenes de escasos 
recursos para sostener su permanencia en la escuela‖, por ejemplo, mediante el 
programa de becas, ya que sólo se llega a 400 mil estudiantes en situación de pobreza, 
de un universo de casi 800 mil. 

En entrevista, el funcionario expresa que la desigualdad social y económica limita a los 
jóvenes el ejercicio pleno del derecho a la educación y, con ello, el país desperdicia uno 
de los activos más importantes con los que cuenta, ―mostrándose incapaz de impedir que 
el origen social condicione en buena medida el destino educativo, social y laboral‖ de su 
juventud. Una nación con poca movilidad social, tiene el peligro de generar frustración y 
resentimiento social, con los costos que todos conocemos, advierte. 

Los contrastes todavía son ―enormes‖ y, conforme avanzan los niveles educativos, la 
probabilidad de ingreso entre quienes menos tienen se reduce: 60 por ciento de la 
matrícula de la enseñanza básica proviene de los cuatro primeros deciles de ingreso –es 
decir, de los grupos con mayor desventaja–, mientras en el bachillerato la cifra baja a 40 
por ciento y, en la superior, cae a 21 por ciento. Esto último se traduce en que sólo 799 
mil 402 estudiantes de escasos recursos llegan a nivel profesional. 

Los jóvenes pertenecientes a los deciles de ingreso nueve y 10, esto es, a los segmentos 
de la población con mayores recursos, tienen una probabilidad de acceso a la universidad 
casi cuatro veces mayor que aquellos que se encuentran en pobreza. En 1992, la brecha 
era de 15.6 por ciento y, actualmente es de 3.7 por ciento, lo cual, ―no es un avance 
menor‖, indica. 
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En un México de enormes desigualdades, la enseñanza presenta marcadas inequidades 
desde el punto de vista territorial, estatal, metropolitano, urbano, rural y social, sostiene. 
Las localidades que tienen problemas de cobertura, explica, son aquellas con entre 15 mil 
y 49 mil 999 habitantes; ahí se sitúan 74 ciudades que no tienen un solo plantel de 
educación superior, aunque en 2006 el número ascendía a 91 poblaciones. 

Indica que ningún país tiene ―posibilidad, en una etapa de su desarrollo, de cubrir todas 
las ciudades, y por una suerte de economía de escala, la presencia de la educación 
superior es mayor en ciudades de mayor tamaño. Conforme se universaliza este nivel 
educativo, todas las ciudades empiezan a tener en mayor o menor medida presencia de 
algún plantel‖ de estudios superiores. 

A su vez, añade, existen 116 ciudades con una cobertura en este nivel por debajo de 25 
por ciento, pero hace cinco años eran 136 urbes en dicha condición. En el año 2000, sólo 
había siete estados con una población estudiantil en la enseñanza profesional por arriba 
de 25 por ciento y hoy la cifra es de 25 entidades, precisa. 

Las diferencias también se observan a escala de las metrópolis. La zona metropolitana de 
Tijuana es la que presenta más baja cobertura en estudios superiores, con 19.6 por 
ciento, en contraste con la zona metropolitana de San Luis Potosí, con una cobertura de 
48.3 por ciento, mientras la del valle de México tiene un registro de 32.4 por ciento. 

Los estados donde existe una mayor inequidad, de acuerdo con las estadísticas, son 
Colima, Nayarit, Durango y Aguascalientes, donde sólo cerca de 5 por ciento de los 
jóvenes más pobres va a la universidad y el 95 por ciento restante proviene de los 
segmentos de ingresos medios y altos. 

En materia de financiamiento, el subsidio promedio por estudiante en una universidad 
pública federal es de 80 mil 400 pesos, mientras en una universidad pública estatal la cifra 
es de 41 mil 300 pesos y la que registra el más bajo subsidio de los diferentes 
subsistemas son las universidades tecnológicas, con 31 mil 300 pesos. Pero acota que 
los datos no son del todo comparables, porque las cifras de las instituciones federales y 
estatales incluyen la inversión en investigación y en el caso de las tecnológicas no. 
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Enfatiza que uno de los mecanismos privilegiados para contrarrestar la problemática de la 
inequidad son los programas de becas. Por ello, es tan importante en el presupuesto 2012 
la programación de 5 mil millones de pesos adicionales, de los cuales 2 mil millones de 
pesos corresponden a enseñanza superior. Con esos recursos, sostiene, alcanzaría para 
dar una beca a 400 mil jóvenes adicionales, con lo que se cubriría al ciento por ciento a 
los estudiantes más pobres que están en la universidad. 

Rodolfo Tuirán subraya que no basta facilitar el acceso, sino que deben diseñarse 
mecanismos para garantizar la permanencia en la escuela y la calidad, de lo contrario, 
―difícilmente se romperá el círculo vicioso de la exclusión, porque si ofrecemos mala 
calidad al que proviene de los estratos de menores ingresos, se le dará un título 
devaluado por un lado, y por el otro, podrían tener inserciones precarias y de bajos 
ingresos al mercado de trabajo, que no hacen más que seguir reproduciendo las 
desigualdades‖. 

De nada sirve ampliar la matrícula y la cobertura de la educación superior si no 
avanzamos en el terreno de la equidad y la calidad, pues la falta de programas 
reconocidos por su buena calidad sin duda afecta a quienes menos tienen, agrega. 

En los próximos 20 años, finaliza, nos tenemos que proponer reducir de manera 
significativa la brecha para garantizar igualdad de oportunidades, para que el origen social 
―no opere como una losa que cae sobre las espaldas de los jóvenes‖. 
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Chihuahua: jóvenes realizan labor social 
 
RUBÉN VILLALPANDO, Corresponsal 

Ciudad Juárez, Chih. La Secretaría de Educación, Cultura y Deporte de Chihuahua firmó 
un convenio con la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez para que alumnos de la 
institución realicen servicio social en seis escuelas, donde ofrecerán orientación sobre 
enfermedades, uso de drogas y nutrición. Asimismo asesorarán a diversas asociaciones 
de padres de familia sobre manejo eficiente de recursos económicos. En la capital del 
estado, los alumnos participarán en un programa de apoyo escolar a unos 12 mil jóvenes 
y adultos que no concluyeron sus estudios de primaria, secundaria o preparatoria. 
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Hace 35 años no se edifica una nueva y varias tienen más de cuatro décadas: 
Aleida Alavez 

Diputada denuncia rezago en construcción de escuelas 
públicas de nivel básico 

Anuncia que la Asamblea dará 4.5 millones de pesos para renovación de mobiliario 

RAÚL LLANOS SAMANIEGO Y LAURA GÓMEZ FLORES 

Desde hace 35 años no se construye una sola escuela pública de nivel básico en el 
Distrito Federal, aseguró la secretaria de la Comisión de Gobierno de la Asamblea 
Legislativa, Aleida Alavez, quien comentó que aunado a eso hay varios de esos 
inmuebles que enfrentan un fuerte deterioro, pues tienen más de 40 años de existencia. 

Para la legisladora perredista, es fundamental que se pueda incidir entre los diputados 
federales para que asignen mayores recursos al ámbito escolar en esta ciudad. 

Por lo pronto, dijo que la misma ALDF contribuirá con 4.5 millones de pesos para que el 
Instituto de Infraestructura Física Educativa del Distrito Federal pueda renovar parte de los 
pupitres, pizarrones o demás mobiliario que requieran las escuelas. 

El secretario de Educación, Mario Delgado, informó que este miércoles entregará un 
millón y medio de firmas en favor de la educación a los integrantes de la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, a fin de ―contar con mil o mil 
500 millones de pesos el próximo año para mejorar las escuelas, y tener maestros de 
inglés, computación y educación física‖. 

Durante la jornada de lectura en voz alta Más libros mejor futuro, en la glorieta del Metro 
Insurgentes, señaló que ―vamos a pelear porque el presupuesto de la ciudad no siga 
reduciéndose, como ha sucedido año con año, lo cual es una injusticia, sobre todo cuando 
55 por ciento de la recaudación de todo el país se obtiene de la ciudad, y a cambio recibe 
menos, lo cual afecta a sectores como el educativo‖. 
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Mencionó que hay una gran injusticia en contra de la ciudad que no puede seguir. ―No se 
puede matar a la gallina de los huevos de oro. Es necesario parar esta tendencia y 
estamos seguros de que los diputados van a tener oídos muy receptivos respecto de 
estas peticiones y nos atenderán, pues no se afecta a un gobierno, sino a la ciudadanía‖. 

Por su parte, el vocero de la bancada perredista en la ALDF, el diputado Alejandro 
Sánchez Camacho, aseguró que ya es hora de comenzar la defensa de un presupuesto 
digno para el Distrito Federal, por lo que esta semana acudirán también a la Cámara de 
Diputados y en dos semanas más organizarán una movilización ciudadana con el apoyo 
de los legisladores capitalinos, delegados y autoridades de esta ciudad. 

En conferencia de prensa, comentó que restan unos días para lograr que la capital tenga 
un presupuesto digno, lo cual no será fácil, ya que los diputados federales del PAN y del 
PRI insisten en afectar presupuestalmente a esta capital y quitarle ―de un plumazo‖ diez 
mil millones de pesos, que se sumarían al ―boquete‖ de seis mil millones de pesos que se 
abrirá por la eliminación de la tenencia. 
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Universidad de Oaxaca Conjuran huelga 

La huelga en la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca fue conjurada, tras 
aceptar la Rectoría emitir un depósito de 4 millones 200 mil pesos por conceptos de 
cuotas en la junta laboral, para atender los reclamos del sindicato de trabajadores 
académicos. 
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Educación superior 

Exigen más recursos 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Eduardo Gasca, señaló que 
los presupuestos plurianuales fortalecerían el crecimiento y desarrollo de la educación 
superior en nuestro país. Dijo que es necesario analizar los recursos que se otorgarán el 
próximo año a las instituciones de educación superior. Al participar en la 23 sesión 
ordinaria del Consejo Regional Centro-Sur de la Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior, acto realizado en Tula, Hidalgo, el rector mexiquense 
señaló que la necesidad de trabajar de forma coordinada ante la crisis que se vive en 
algunas instituciones. 
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En México los casos de personas con ese mal se han triplicado en los últimos 50 
años 

Niños con diabetes son discriminados 
Ana Terán, vocera de una fundación que promueve la investigación y conocimiento 
de la enfermedad, explicó que tratan de sensibilizar a profesores, médicos y público 

en general, pero prevalece la ignorancia 

 
EL LUCHADOR SHOCKER PARTICIPÓ EN LA PRECAMPAÑA DE CONCIENTIZACIÓN MIDIÉNDOSE LOS 

NIVELES DE GLUCOSA 

 
En medio de un partido de tenis Santiago González, de sólo 10 años, comenzó a sentir 
todos los síntomas comunes de una disminución inesperada de azúcar que, de no 
atenderse de inmediato, provocan un coma. Sus padres lo trasladaron al baño para darle 
la atención común que se otorga un niño diabético tipo 1, pero en la desesperación se 
toparon con la intolerancia del entrenador que decidió ignorar la explicación y la urgencia, 
y exigió que la familia saliera inmediatamente del estadio.  

Ana Terán González, madre de Santiago y vocera de la Fundación en Investigación de 
Diabetes, explicó que han tratado de sensibilizar a profesores, médicos, niños y público 
en general, pero aun así sigue prevaleciendo la discriminación e ignorancia hacia la 
diabetes infantil, conocida como tipo 1.  
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La vocera, que participó junto con los luchadores Amapola y Shocker en la precampaña 
de concientización sobre la diabetes infantil, en Paseo de las Palmas, comentó que 
también durante un viaje en Estados Unidos, dentro de una cafetería, una señora los 
insultó al ver que le tomaban al niño sangre para medir su glucosa, ―me dan asco‖, les 
dijo, por lo que tuvo que intervenir el dueño del lugar y pedir una disculpa.  

Falta de apoyo 

La ignorancia altera la dinámica cotidiana de una familia con un niño diabético y a esto se 
suma la falta de apoyo del sector Salud, como en el caso de Axel Julián Quiñones, de 
cinco años, y su abuela María de Lourdes Romero.  

A las tres de la mañana le toman los niveles de glucosa, antes de ir al kínder donde su 
abuela lo acompaña porque a las nueve, hora del desayuno, tiene que medir de nuevo 
sus niveles de azúcar porque no se la da una comida especial, y en caso de que lo 
requiera le aplica una o dos dosis de insulina de acuerdo con los carbohidratos que haya 
ingerido. 

La abuela de 42 años se queda sentada a las afueras del preescolar y más tarde, al 
medio día, vuelve a ingresar al aula, por tratarse de la hora de la comida, para volver a 
inyectar a su nieto dos o más dosis. 

Esta acción se repite hasta 10 veces al día por temor a que el menor sufra hiperglucemia 
que acabe con su vida o lo deje discapacitado.  

Se trata de una familia con un ingreso mensual de 5 mil pesos y que tiene graves 
dificultades para pagar los 700 pesos para los reactivos de toma de sangre que duran 
ocho días; adquirir las insulinas de mil 800 pesos, que usan alrededor de 45 días, y la caja 
de agujas para diabéticos con 10 piezas, cuyo costo es de 38 pesos (el niño requiere 
cinco piquetes al día). 

Su abuelo Hugo explicó que el IMSS le ha negado afiliar a su propio nieto al seguro social 
debido a que la madre que se encuentra ausente no dejó un papel de sesión de la tutela.  
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Y en el Seguro Popular, abundó, ―se limitan a verlo pero no los apoyan con el pago de 
medicinas y reactivos que son costosos, superan un gasto de hasta 3 mil pesos 
mensuales‖.  

Blanco del bullying 

Los participantes en el encuentro de concientización, que tendrá su evento máximo el 
próximo 13 de noviembre con una caminata de dos kilómetros en patineta, bicicleta y 
patines, del Ángel de la Independencia al Palacio de Bellas Artes, también comentaron 
que muchos padres y compañeros de escuela suelen marginar o discriminar a los infantes 
con diabetes por temor a que sean testigos de alguna reacción de descontrol, además de 
que son blanco del bullying. 

Ana comentó en entrevista que los compañeros suelen ofrecer a estos niños dulces, 
productos que saben que pueden hacerles daño, sin medir que eso puede causar la 
muerte. Además, son víctimas de agresiones como es el clásico aventón o patada, sólo 
por ser diferentes. 

En México los casos de personas con diabetes se han triplicado en los últimos 50 años. 
Su tratamiento se centra en una estricta vigilancia médica, en la aplicación de insulina, 
hasta diez veces, una alimentación equilibrada que evite que los menores tengan niveles 
de glucosa que los pongan en peligro, de 380 a 800, cuando lo normal en una persona es 
de 70 a 100.  

La diabetes tipo 1 suele tener un diagnostico tardío en el país a pesar de que los síntomas 
son evidentes, como pérdida de peso, sed excesiva, vista borrosa y alteración del 
carácter.  

De hecho los primeros análisis son hasta confundidos con empaches, y el problema es 
que se detecta en algunos casos tan tarde que puede haber afectado los riñones o 
provocar la amputación de algún miembro. 
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- Claves 

El padecimiento 

• En México hay más de 12 millones de diabéticos en términos generales, y aunque las 
autoridades no tienen registro de cuántos padecen diabetes infantil, la FIND calcula que 
son más de 2 millones.  

• La diabetes tipo 1 puede ocurrir a cualquier edad pero es diagnosticada desde la 
infancia y hasta los 30 años  

• Cada siete segundos alguien en alguna parte del mundo muere de diabetes, en total la 
enfermedad provoca 4 millones de decesos anuales.  

• A escala mundial, 366 millones de personas desarrollaron la enfermedad en 2011 y 280 
millones más están en riesgo de padecerla por sobrepeso u obesidad. 

 
México • Blanca Valadez 
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VANGUARDIA POLÍTICA */* Aurora Berdejo 
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LA GRILLA NOSTRA*/*Marco Antonio Flota 
Panteón político 
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OBSERVADOR POLÍTICO */* Emilio Zebadúa 
La educación, ¿gasto o inversión? 

 

Durante su campaña, y posteriormente al asumir la Presidencia de la República, Felipe 
Calderón le otorgó a la educación estatus de asunto prioritario en su apretada agenda 
de trabajo. En la presentación de su Primer Informe de Gobierno, de hecho, al referirse 
a ésta como un rubro para el desarrollo equilibrado del país y definirla como el 
instrumento para mejorar el nivel de vida de los mexicanos, planteó la inaplazable 
necesidad de ampliar la inversión en educación y modernizar la infraestructura 
educativa a efecto de alcanzar tales retos y objetivos. 
 
El proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación en cuanto a recursos para la 
educación en 2012 es regresivo. La inversión educativa muestra una inquietante 
reducción para ese año. Representa sólo el 3.75 por ciento del Producto Interno Bruto 
(PIB) e inferior al 3.8 por ciento registrado en 2011 y el 3.9 por ciento aprobado en 
2010. Paralelamente, año con año, la matrícula se ha incrementado y su cifra alcanza 
hoy 35 millones de estudiantes en los diferentes niveles educativos. En la última década 
el crecimiento de la matrícula fue de poco más de cinco millones de estudiantes. Por 
eso podemos decir que estamos frente a un circuito que opera en sentido inverso: a 
mayor número de alumnos, se han dispuesto de menores recursos para el 
financiamiento de la educación. 
 
RÉDITOS ACADÉMICOS 
 
La pregunta es si es necesario abrir la discusión pública —o no— para establecer 
cuáles son las prioridades del Estado mexicano en torno al financiamiento que tiene que 
asignar tanto a la educación como al desarrollo de la ciencia e innovación tecnológica. 
¿Es un gasto o una inversión? A nuestro entender, la educación, sin lugar a dudas, es 
una inversión. Promueve el crecimiento económico, eleva la productividad, impulsa el 
desarrollo social y personal y es una herramienta clave para reducir la inequidad y 
exclusión social. Naciones como Corea del Sur o India —que en su momento poseían 
economías inferiores a la nuestra— definieron prioridades con resultados que 
mundialmente hoy se reconocen. 
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Los actores del proceso educativo en el país como el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), los rectores y directores generales de las 
Instituciones de Estudios Superior, la Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior (ANUIES) han formulado un sinnúmero de 
propuestas e iniciativas orientadas a revertir los históricos rezagos que aquejan al 
sistema educativo nacional. La coincidencia nacional, desde hace varios años, es la 
imperiosa necesidad de que la inversión en la educación, ciencia y tecnología sea 
prioritaria en la asignación del presupuesto federal. 
 
En el proyecto de Presupuesto 2012 propuesto por el gobierno federal se identifican 
varios rubros que, de refrendarlos el Poder Legislativo, excluirán a sectores vulnerables 
del país. Se reducirá, por ejemplo, en un 100 por ciento el financiamiento para los 
programas de Fortalecimiento a la Educación Temprana Infantil y de Fortalecimiento a 
las Acciones Asociadas a la Educación Indígena. 
 
Desde 2006, el gasto de México por estudiante es uno de los más bajos dentro de los 
países que integran la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico 
(OCDE). Hoy en día, la inversión del país por cada estudiante en educación primaria es 
de 2,111 dólares (27,231.9 pesos), cuando el promedio de los países miembro del 
organismo multilateral es de 6,741 dólares (86,958.9 pesos). Para secundaria la 
diferencia es mucho mayor: por cada alumno se invierten 2,236 dólares (28,844.4 
pesos), en tanto la media de la OCDE es de 8,267 dólares (106,644.3 pesos). Para el 
caso de la educación superior, aunque la diferencia es menor, sí es significativa. En 
México se destinan 6,971 dólares por alumno (89,925.9 pesos), respecto al promedio de 
la OCDE de 12,907 dólares (166,500.3 pesos). 
 
Antes del nivel universitario o terciario, las instituciones educativas de todas las 
naciones que conforman la OCDE incrementaron su inversión por alumno en 43 por 
ciento en promedio entre 1995 y 2007, a pesar de que el incremento de número de 
alumnos se mantuvo estable. 
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PRESUPUESTO 2012 
 
Alejados de una política integral de Estado —por no citar lo que la Ley General de 
Educación en su artículo 25 obliga al Estado mexicana a invertir el equivalente al 8 por 
ciento del PIB a la educación, la ciencia y la tecnología— la partida presupuestal que el 
gobierno federal designa al sector en 2012, como se ha descrito, es inconsistente. Los 
recortes extremos se registran en deportes con -31.92 por ciento; servicios científicos y 
tecnológicos, -13.6 por ciento;  Posgrado, -7.46 por ciento;  Educación Básica, -4.72 por 
ciento; Desarrollo Tecnológico, -3.71 por ciento. 
 
En Educación Superior, -1.81 por ciento. De aprobarse la propuesta del Ejecutivo 
federal, habrá una disminución de recursos destinados a los programas de 
fortalecimiento institucional, regulación de plantilla, diversificación de la matrícula y 
ampliación de la oferta educativa.   
 
¿Qué impacto tendrá la obligatoriedad del bachillerato en los próximos diez años, que 
según los primeros diagnósticos se prevé que alcance una cobertura del 60 por ciento? 
Para atender la demanda se necesita incrementar la matrícula en un 3 por ciento anual, 
a partir de 2015, fecha en que saldrá la primera generación preparatoriana con etiqueta 
de obligatoria. ¿Habrá recursos para atender esa demanda? 
 
RETROCESOS EDUCATIVOS 
 
Uno de los flancos más sensibles del sistema educativo nacional es el de la 
infraestructura de los centros educativos. Si se llega a aprobar en el Congreso el 
presupuesto planteado por el Poder Ejecutivo, la inversión en infraestructura del 
Sistema Educativo Nacional para mejorar físicamente las escuelas del país caerá en 
términos reales 23.7 por ciento en 2012. 
 
En 2011 la inversión para este rubro fue de 22 mil 955 millones de pesos, mientras que 
para el 2012 se planea reducir a 18 mil 125 millones de pesos. En síntesis: existe un 
contrasentido entre lo que se dice y lo que se hace: Proyecta el poco interés de la 
administración calderonista para zanjar el rezago educativo en el país.  
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La educación es una inversión a largo plazo. Afianza el desarrollo socioeconómico de 
cualquier nación que así lo entiende. En sí misma, es un fin respecto al desarrollo 
humano. Ninguna nación que ha apostado por la educación ha terminado en la 
bancarrota 
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*/* René Avilés Fabila 
La alternancia en Michoacán 

 

Antes de entrar en materia, quiero hacerle llegar a don Alonso Lujambio un afectuoso 
saludo y  desearle un satisfactorio paso por el hospital, desde donde por BlackBerry y 
otras vías, continúa trabajando para la SEP. Seguir en sus responsabilidades con una 
seria dolencia, da la dimensión de su sentido del deber. 
 
La campaña por Michoacán está a punto de concluir y pronto veremos los resultados: 
¿el PRD mantendrá el feudo de la familia Cárdenas, lo recuperará el PRI o se dará la 
alternancia con el triunfo de la hermana de Felipe Calderón? Todo parece indicar que la 
batalla final estará entre María Luisa Calderón Hinojosa y Fausto Vallejo. El PRD está 
mal puntuado y no es para menos: la declinación comenzó con Lázaro Cárdenas Batel; 
con Leonel Godoy el desastre ha sido completo. Hoy Michoacán vive bajo la sombra del 
terror. Las luchas entre narcotraficantes y las agresiones del crimen organizado contra 
la población civil han dejado graves consecuencias. Para colmo, el intento perredista de 
reunir a los tres ―grandes‖ del partido: Cuauhtémoc Cárdenas, Marcelo Ebrard y Andrés 
Manuel López Obrador, fracasó al rechazar la cita el líder tabasqueño. Allí, en apoyo del 
candidato perredista, Silvano Aureoles, Marcelo, convertido en un campeón de oratoria 
de los añejos concursos de un diario que fomentaba los discursos ampulosos, pidió que 
los michoacanos impidieran el saqueo de sus recursos, como el PRI lo había hecho en 
Coahuila. Si Ebrard fuera coherente y objetivo, podría también señalar el caso de 
Zacatecas, donde una perredista, Amalia García, dejó en paños menores al estado. 
Para colmo, Excélsior acaba de señalar que su hija, Claudia Corichi, es la ―reina‖ del 
ausentismo en el Senado con 179 faltas. Cárdenas, en su turno, se limitó a precisar 
algo que es cierto: ―el PRI de hoy es el mismo de siempre‖. 
 
Es posible que la campaña de la candidata panista tenga apoyo del gobierno de su 
hermano, o algo más sencillo, que el aparato oficial le ayude digamos que por una cierta 
inercia burocrática y para prevenir el futuro: su triunfo en Michoacán le daría oxígeno al 
PAN, un partido que está a la baja y distante de repetir los triunfos de 2000 y 2006, no 
importa cuánto griten pésimos políticos como Gustavo Madero y Ernesto Cordero.  
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Michoacán no es de ninguna manera un ensayo general, como tampoco lo fue el 
Edomex, es un proceso que puede contar en el ánimo del electorado nacional, pero que 
desde hace tiempo no está en manos del priismo. Los altísimos números que por ahora 
tiene el PRI con Enrique Peña Nieto pasan por encima del perredismo o del panismo 
michoacanos. Sin embargo, de muchas formas, tiene un sentido publicitario para el 
partido triunfador. 
 
Lo que pocos dudan es que terminará el dominio del PRD en ese estado en manos de 
Los Zetas y La Familia y en consecuencia con un alto índice de inseguridad. Al parecer 
el asesinato del alcalde panista Ricardo Guzmán fue la gota que derramó el jarro y si a 
ello sumamos que un familiar muy cercano a Leonel Godoy está acusado de 
narcotraficante, para qué seguimos hablando de los ―éxitos‖ del PRD. Este partido ha 
arruinado al estado. Ello prueba de modo fehaciente la ineptitud del gobernador 
perredista. Paralelamente, los intentos de concluir las elecciones internas para renovar 
directivos del PRD han mostrado una vez más que se trata de un partido con atroces 
niveles de corrupción, donde las mafias que lo integran luchan entre sí con furia, no 
para gobernar distinto al PRI y al PAN, sino para llenarse los bolsillos de dinero. Lo que 
hemos presenciado del perredismo, especialmente los capitalinos, es una orgía de 
pillerías, negocios fraudulentos y pésimos resultados para la ciudadanía. Tampoco el 
PAN ha sido capaz de mostrar diferencias con los regímenes del pasado, un pasado 
que amenaza con el retorno, no por sus novedades políticas y su profundo proyecto 
social, sino por los mayúsculos errores de sus rivales PAN y PRD, quienes han llegado 
al extremo de la magia: hacer posible la fusión del agua y del aceite, con resultados de 
éxito inicial, ninguno a corto o mediano plazo. Es risible que los que se presentan como 
―izquierdistas‖ hablen del PRIAN y dejen de lado que las alianzas todas se han dado 
entre el PRD y el PAN. 
 
Luisa María Calderón ha logrado subir en las simpatías de los michoacanos, mientras 
que Fausto Vallejo, cuatro veces alcalde de Morelia, se detuvo. Le está faltando lo que 
a Cocoa le sobra: empuje y apoyo. No importa de dónde venga, un candidato debe 
pensar como Obama en su campaña: en el sí se puede, y no flaquear. Luchar pueblo 
por pueblo, calle por calle, persona por persona.  
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Quizá se apresuren quienes ya ven el triunfo de la hermana de Felipe Calderón, esta 
semana que viene será, para todos los partidos en juego, la semana más larga de 
todas. De lo que no parece haber dudas es que llegó a su fin el reinado del PRD en ese 
estado, ahora agobiado por múltiples problemas. 
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Flavio Sosa y la Feria Internacional del libro 

Del lucha-lucha a la gestión cultural 
Después de recibir su constancia de diputado en Oaxaca, el archienemigo de Ulises 
Ruin, se agenció la Comisión de Cultura del Congreso local y quiere que ese estado 

tenga una cineteca y un conservatorio; también anuncia libro 
 

 
Se pasea entre los estands de la Feria Internacional del Libro y acude al teatro Macedonio 
Alcalá a escuchar música de cámara, donde concurren personalidades de las letras y la 
música. Este es el mes de mayor actividad cultural en Oaxaca y se ve, se siente, Flavio 
está presente. 

¿Cómo te eligieron para dirigir la Comisión de Cultura? 

Generalmente hay una discusión muy dura para elegir a las comisiones, pero en el caso 
de la de Cultura, yo la pedí y nadie me la peleó, a nadie le interesaba. 

¿Por qué piensas que puedes desempeñar bien ese papel? 

Por qué me interesa. En realidad, estoy aprendiendo a hacer gestión cultural, no lo había 
hecho antes. Acompaño proyectos de la sociedad civil, como la creación del sistema 
estatal de música y de una cineteca. 
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¿Y las viejas autoridades de la cultura de Oaxaca no te ven con recelo por haber 
convertido el estado en un manifestódromo en 2006? 

La pobreza, la exclusión social y los gobiernos autoritarios fueron los que hicieron el 
manifestódromo. Efectivamente se me estigmatizó como una persona que genera 
conflictos. Se secuestró mi imagen. 

A mí me interesa la gestión cultural: el secretario de Cultura, venía del gobierno de Ulises 
y por supuesto que me veía con recelo, pero era recíproco. Luego tuvimos algunos 
entendimientos. 

¿A qué escritores Oaxaqueños recomiendas leer? 

Te recomendaría lo que sobre el mar ha escrito Leonardo da Jandra, leer la poesía de 
Jorge Pech Casanova, la de Gregorio Regino y Natalia Toledo, que conocieras la pintura 
de Abelardo López, que visites el Centro Fotográfico Álvarez Bravo… 

Escribiste poesía cuando estabas preso en el Cereso 

Bueno, escribí algunos versos, algunas cartitas. Ahora en Twitter subo algunas cosas. 
Tengo la idea de publicar algún libro sobre mi experiencia en 2006. Espero que a 
mediados del próximo año tenga la posibilidad. 

¿Se lo has propuesto a alguna editorial o será una publicación de la Secretaría de 
Cultura? 

Jajajaja. No me interesa utilizar recursos públicos para que mi voz se conozca. 

Pablo Pérez 
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